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本 季《导
演请指教》的一
大主题是扶持新
人导演，号称“基
于新人导演所面
临的行业生态以及
时代责任，希望尽绵
薄之力，为优秀的导
演搭建一个平台，让创
作的价值被更多人看
到”。但 16 位新人导演
名单出来后，网上一片质
疑：“他们是新人？他们需
要被看到？”

比如跨界导演蔡康永、
韩雪、梁龙、吴镇宇、吴中天
等，就惹来众多质疑：“韩雪搬

出了张艺谋团队和韩红来做幕
后，她用扶持？”另一类是宁元
元、王 文 也、德 格 娜 等“ 影 二
代”。其中，宁元元的父亲是第
六代导演张元，母亲是编剧宁
岱；王文也的父亲是华谊兄弟传
媒集团CEO王中磊。有诸多代
表作的关锦鹏成为选手之一，更
是让人不解，有网友评论：“如果
关锦鹏也算新人导演，那王晶、
尔冬升、徐克都可以来参赛了！”

“豪华”的导演名单，引来不
少网友质疑《导演请指教》动机
不纯：“真正需要机会的年轻创
作者，似乎无法闯入这档节目。”

“究竟是导演需要曝光率还是节
目组需要曝光率？”

《导演请指教》节
目组要求导演在两到三
天 时 间 内 拍 完 一 部 短
片。但首期播出后，除了
包贝尔对于《哪吒》的改编
达到及格线外，其余三位导
演的水准和态度均受到质疑。

二手玫瑰的主唱梁龙执导
改编了 IP《疯狂的外星人》，整
部短片台词极少，依靠视觉语言
讲故事，晦涩的叙事表达让不少
观众陷入理解困境。由于投票数
低于观影临界值，这部短片未被播
完。现场有演员请梁龙介绍他的故
事思路，梁龙以短片没播完为由，拒
绝解读自己。

《逐梦演艺圈》导演毕志飞改编执导
了费穆名作《小城之春》。但李诚儒直言
这个短片缺乏原创性，毕志飞只是临摹得
很像，但临摹得再像都不是他的作品。此
外，毕志飞在拍摄过程中展露的工作状态也
被吐槽：他理不清人物关系和叙事逻辑，让演
员梳理脉络，演员吕星辰直接回怼：“导演，这

个应该你来告诉我们！”不过，碍于两两PK的赛制，
由于梁龙的短片没有播完，毕志飞“不战而胜”。

北京电影学院摄影系老师相国强，改编执
导了短片《哪吒闹海》。这部短片叙事逻辑不够
清晰，并未得到现场鉴评团认可，弹幕也是差评
居多。有网友吐槽：“出走半生干行活，归来仍
是学生作业。”对于批评，相国强并不接受：“这
个片子还挺深的，他们没有理解这个片子。”“如
果你们能把片子客观地放到网上，它肯定会火
的。”这惹来更多网友吐槽：“不是我不好，是你
们不懂我……看不起观众？精神胜利法？”

一档以扶持年轻导演为己任的
节目是如何一步步走向混乱的？与
节目组对鉴评团评论发言的剪辑选
择不无关系。节目中，能掀起话题
讨论的观点输出很多，但由于许多
观点并未顺藤摸瓜、深度挖掘，且剪
辑缺乏梳理，最终呈现的效果显得
话题缺乏逻辑梳理，辩论赛便成了
吵架局。

影评圈的“护短”现象，体现在
北京电影学院的孟中教授对同事相
国强短片的评论上。他说：“相国强
导演是电影学院摄影系毕业的，我
敢保证地说一句话，电影学院毕业
的学生，技术上面不会成为问题。”
这句评论很快遭到郝蕾反驳：“从专
业学校毕业了，拍得很烂的，改了行
的多的是，这不是一个评判标准。”
可惜的是，这番唇枪舌剑后，两人并
未对自己的观点展开说明，撕开了
现象，但未触及本质：学院派是否盲
目自信？电影专业教育是否有值得
反思之处？

影评圈的“掉书袋”现象，体现
在孟中和王旭东对毕志飞短片的评
论上。两人搬出了中国电影史质问
毕志飞的美学追究和镜头语言。王
旭东把评论现场变成了论文答辩现
场，问毕志飞：“费穆先生的其他作
品你看过吗？《狼山喋血记》和《孔夫
子》，它们的东方美学体现在哪里？
具体说几个镜头！”观众凌乱了：“东
方美学是什么？如何体现？他们从
头到尾都没说。”

影评人与普通观众的隔阂也在
剪辑中被放大。比如，一些影评人
力撑梁龙的默片时，有观众质疑他
们故作高深，影评人赵文迪回应
道：“我们是用我们的行业知识和
经验告诉观众这部影片的创作思
路。我们告诉你，你们才能够从正
确的入口进和正确的出口出。”但
影评人给的出入口一定正确吗？
观众需要被引导吗？有条弹幕代
表了许多人的看法：“唯一有权指教
导演的只有观众。”

《导演请指教》上线，同演技竞演类综艺给观众带来的审美疲
劳有关。自四年前，浙江卫视推出《演员的诞生》一炮而红后，
《演员请就位》《演技派》《演员的品格》等同类型综艺陆续出现。

如今，《演员请就位》出品方顺理成章推出《导演请指教》，
两档节目的人员配置来了个“大挪移”：在《演员请就位》中坐
镇导师席的导演，成了《导演请指教》的参赛选手；作为前者
参赛选手的演员，成为了后者中帮助导演完成任务的“工具
人”；在前者坐鉴评团席位的制片人，坐上了《导演请指教》
的“导师席”。

两者的模式也是一脉相承，大致脉络为“选人+拍
戏+观影+评论+淘汰”：16位导演选经典影视 IP打造
剧本，拍成一部 10分钟左右的短片。在观影会上，导
演两两一组PK。王晶、方励、陈祉希、郝蕾四位制片
人，决定进入下一轮的导演，以及进入待定席的导
演。这种模式形成了一种有趣的产业闭环——导
演产出作品，制片人负责预算、市场，影评人分析
内容，观众凭喜好购票。

竞演 模式换汤不换药A

人选 他们需要扶持吗？B

创作 导演作品受质疑C

效果“辩论赛”喧宾夺主D

当综艺节目办成“辩论赛”

《导演请指教》
能帮到导演吗？

【
竞演类综艺《导演请指教》上周首播后火了！“导演请

指教是吐槽大会吧”“导演请指教影评人好敢说”等话题迅
速登上热搜榜。但与微博平台的高话题讨论度不同，这档
节目在豆瓣却被“一星”低评级刷屏。

与《演员请就位》一脉相承，《导演请指教》的基本设置
是导演拍片、观众鉴片后选出心仪作品，进而评出高下。
核心应该是“作品为王”，但首期节目却有些焦点模糊：导
演拍摄阶段，强行设置诸多门槛；观众鉴赏阶段，也未给足
解读空间。
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11月 9日，以岭南中医药、粤剧、粤菜为题材的
电视剧《郁郁葱葱》（暂名）在横店开机。高满堂担
任总编剧，吴斌、郝万军执导，柳桦担任编剧，杨烁、
张翰、郭晓婷、曹骏、于震领衔主演。

《郁郁葱葱》
粤味浓厚

高满堂任总编剧，杨烁张翰郭晓婷主演
三兄妹家国情怀紧相连

《郁郁葱葱》讲述了1927年的广州，共产
党员陈氏夫妇牺牲后，失散的三个孩子分别
被普通百姓收养，老大陈山河（杨烁饰）进了
药铺当学徒，老二陈精卫（张翰饰）成了厨师，
老三陈立夏（郭晓婷饰）成了粤剧演员。多年
后，他们在各自领域成了行业翘楚。正当他
们准备为父母报仇之时，抗战爆发，广州沦陷
了，三人坚守民族气节，投身抗日事业。

骨肉分离时的相认密码、天各一方时的
乡语乡音、共同抗敌时的心意相通都映射出
中华民族对于“血浓于水”的执着守望……
在剧集立项初期，主创团队便把“团聚”写
入剧集的基因中，除了有“小家”的团圆，还
有国家命脉的勾连，家国情怀的创作理念贯
穿全剧。编剧柳桦表示，该剧创作初衷是想
表达个人命运和国家命运紧密相连：“广州
被日军占领，三兄妹的事业也随之被摧毁。
但他们没有就此颓丧，继续坚守岭南文化，
并将个人命运投身到国家的命运中。”

郭晓婷告诉记者，虽然自己没有粤剧的
基础，但一直对粤剧感兴趣，趁着剧集开机
之际，她做足了功课：“最近一直在接受粤
剧的培训，看了与红线女相关的纪录片和资
料，而饰演陈立夏这个角色也让我更深入了
解抗战时期的历史。”剧中，与陈立夏青梅
竹马的金慧荣（曹骏饰演）同样是粤剧团的

成员。曹骏也表示，粤语方言是一大难关：
“虽然在广州拍过戏，但以前完全没有接触
过粤剧，现在要快马加鞭地学习粤语、模仿
粤剧片段。”

原汁原味呈现岭南文化

陈氏三兄妹的成长和学艺之路，凸显出
广东人的务实、肯干、灵活等特性，也揭示了
粤菜、粤剧及岭南中医药等行业的精神操守
和价值追求。导演吴斌表示：“广州是最早
开放的城市之一，希望通过电视剧还原广州

‘博采众长，吸纳创新’的精神，通过场景、服
饰、文化等方面具体表达岭南文化的精髓。”

为创作本剧，编剧和策划团队查阅2000
万字的资料，还四下广东开展论证调研，多次
拜访名厨师、大佬倌、医学专家，并到广州民
间粤剧社，佛山陈氏大宗祠、芦苞祖庙，顺德
厨师学院、潮菜培训学校等地采风。剧组还
邀请了三大行业的专家来严格把关。专家团
队里既有中药世家传人，也有五星饭店大厨，
更有粤剧专家全程指导。总编剧高满堂直
言：“我是以采访见长的编剧，但是到写时还
是有没采透的感觉。最怕的是一个细节不经
意的失败让观众吐槽，拉低整个剧的品质。”

该剧由广东广播电视台、广东卫视文化
传播有限公司、广东广视传媒有限公司等出
品。开机后，将分别在横店与广州两地完成
拍摄，计划在2022年下半年与观众见面。

歌曲《望春花》是安徽省音乐家协会主
席、作曲家盘龙受安徽省怀宁县之邀创作的。

地方邀约作品不好写、难出彩，是业内的
一个共识。既要反映本地风光，又要引起人
们普遍共鸣，这就需要作品有大格局，将地方
特色融入人们普遍关心的主题之中。盘龙是
个内心笃定的人，他不想随便写一首应付之
作。但在参观了当地一些卓有成就的企业和
繁华地带后，盘龙依然没有找到头绪。

在一次无意的聊天中，盘龙得知，当地有
一种众所周知的符号——怀宁县的县花“望春
花”。

三月，盘龙来怀宁县石镜乡深入生活。他
远远看到，邓林村海螺山的望春花竞相开放，
漫山遍野，洁白如雪。据说这望春花又名辛
夷，还是名贵中药材和天然香料的原料。四
下安静，盘龙只看到几位老人，在路口的望春
花树下伫立，静静望着远方，仿佛在期盼儿女
归来。那一刻，盘龙想，他们的儿女也一定在
他乡思念着亲人。与老人攀谈后，盘龙得知，
这几年家乡发展好了，有越来越多的青年愿
意回到家乡发展了。

不如就把“望春花”作为题目！盘龙知
道，自己找到了心心念念的合适主题。

在与合肥市音乐家协会副主席、词作家解
明月，青年词作家夏元元商议后，盘龙定下把
望春花作为主题，以归心似箭的游子视角，来
反映人们对母亲、对家乡的眷恋，对美好生活
的向往。

游子思乡是文学与艺术永恒的主题。《诗
经》中就有“昔我往矣，杨柳依依；今我来思，
雨雪霏霏”的描写。唐代名诗《春江花月夜》
中有“谁家今夜扁舟子，何处相思明月楼”。
无论是依依杨柳，还是相思明月，中国人总是
含蓄地把思乡之情寄托在某种物的身上。

这次，盘龙让望春花来承载这份乡愁，是
入情入理的一个选择。望春花中的“望”字，
天然带有“期盼”“思念”“向往”的意思。“望”
的是什么？歌词里写了，“花香引着我呀，幸
福在望”“花香引着我呀，梦想在望”。

歌词和曲子都充满了朴实而富有个性的
民歌风味。音乐旋律在深情中充满期盼之
情。首句把歌词“翻过那一座又一座山”拉长
成为“翻过那一座哟又一座山哎又一座山”，
奠定了全曲一唱三叹、婉转多情的基调。在

“云儿飘飘过来，鸟儿在呀在飞翔，有一种芬
芳”这几句中，三字一顿，韵律感十足，唱来朗
朗上口。“妈妈在歌唱”和最后的“天地一片醉
人风光”是全曲音最高的两句，紧扣主题，令
人印象深刻。更为巧妙的是，作者将怀宁县
的“怀宁”两字拆开入词，“心怀安宁是故乡”，
十分妥帖，不着痕迹。

这是一首充满徽风皖韵民歌特色的歌
曲。盘龙力求作品在具有艺术品位的同时，
还要充满泥土气息和人间烟火气，以使作品
兼具思想性和艺术性。

盘龙表示，文艺工作者要坚守艺术良心，
深入中华传统文化中汲取养分。他在写这首
歌的时候没有想过能否获奖的事，就是一心
想把歌写好，所以能够把心沉下来。他在创
作另一首广为传唱的歌曲《板蓝花儿开》时，
也是一样的心态。创作要避免同质化，要独
具一格，创作歌曲尤其要如此。“现在，我们国
家每年创作的歌曲大概有30万首之多。这一
方面是音乐繁荣的基础，另一方面也反映了
我们有大量同质化的歌曲。现在，能够脱颖
而出的歌曲简直太少太少了，让人听到能眼
前一亮的歌曲屈指可数。这就要求我们在文
艺创作上要有追求，绝不能满足于流水线作
业。”盘龙说。

（郭超/《光明日报》）

唱出游子
对故乡的眷恋
——访《望春花》曲作者、安徽省

音乐家协会主席盘龙
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郭晓婷 杨烁

16位导演同台竞演


